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1199 秘秘密密会会议议
提要：

主张维持现状与提倡改善饮食的两派，现在依然战火激烈，只不过心脏病的样
貌已改变许多。我们对抗心脏病的方式与进展究竟如何呢？事实是，主张维护现状的
人多半仍受到保护。虽然大家已经知道饮食预防疾病的潜力，但对于后期病患，人们
仍把注意力集中在器械手术与化学药物的介入，饮食则被抛诸脑后。

会议前一天，他决定可以参加，
但是需要轮椅的帮助。公司作好安
排，把他接到总部，然后尽量秘密地
用轮椅把他推到董事会的会议室。

他在11点前到达，董事会正在收
尾各种委员会报告和其他例行事宜。
大多数人都知道要发生什么事情。但
是大家并没有直入主题，而是由蒂
姆·库克和首席财务官彼得·奥本海
默先介绍了本季度业绩和未来一年
的展望。之后乔布斯平静地说，他有
些个人的事情要宣布。

库克问，自己和其他高管是否应
该离开，乔布斯停顿了30多秒钟，最
后决定让他们离开。会议室里只剩下
6位外部董事，他开始大声朗读由他
口授写成并反复修改了几星期的一
封信。“我总是说，假如某天自己无法
继续履行苹果CEO的义务、无法满足
大家对这一职位的期待，我会第一个
告诉你们。”信这样开头，“不幸的是，
这一天来了。”这封信的内容简单直
接，只有8个句子。信中，他建议由库
克接替他，并提出自己继续担任董事
会主席。“我相信苹果最灿烂最有创
造力的日子还在前面。我期待着以一
个新的角色注视着它的成功，并为之
作出贡献。”

现场长时间的沉默。阿尔·戈尔
第一个讲话，他历数了乔布斯在任期
间的种种成就。米基·德雷克斯勒补
充说，看着乔布斯对苹果的变革是

“我在商界看到的最不可思议的事
情”。亚瑟·莱文森称赞了乔布斯为平
稳过渡作出的努力。坎贝尔什么都没
说，但在移交权力的正式决议通过
后，他眼睛里闪着泪光。吃午饭时，斯
科特·福斯托和菲尔·席勒进来展示
一些正在开发中的产品的模型。

乔布斯不断提出问题和想法打
击他们，尤其是关于第四代无线网络
的容量以及未来的电话需要有什么
功能。其间福斯托展示了一个语音识
别软件。正如他所担心的，乔布斯在
演示过程中抓过手机，开始试验他

能不能把它搞晕。“帕洛奥图是什么
天气？”他问道。软件回答正确。问了
一些问题之后，乔布斯突然挑战它
说：“你是男的还是女的？”令人惊奇
的是，那个软件用它的机器人声音回
答说，“他们没有给我分配性别。”现
场的气氛顿时活跃起来。

但话题转到平板电脑时，有人以
胜利的口吻说惠普突然放弃了这个
领域，因为无法跟iPad竞争。但是乔布
斯却神情严肃，说这其实是个悲伤的
时刻。“休利特和帕卡德创建了一家
伟大的公司，他们以为把它交到了可
靠的人手里。”他说，“可是现在这家
公司正处于分裂和毁灭之中。太悲哀
了。真希望我能留下更强大的遗产，
那样的事就永远不会发生在苹果身
上。”他准备离开时，董事会成员都聚
过来跟他拥抱告别。

在跟高管团队开会宣布了这个
消息之后，乔布斯跟乔治·莱利一起
乘车回家。到家时，鲍威尔正在后院
的蜂房采集蜂蜜，伊芙在帮她。她们
脱掉防护服，把蜂蜜罐拿进厨房，里
德和埃琳也都在那儿，大家要一起庆
祝这次优雅的交接。乔布斯尝了一勺
蜂蜜，夸赞说无比甜美。

那晚，他向我强调说，他希望在
健康状况允许的情况下继续积极工
作。“我会参与新产品的开发和营销，
以及我喜欢做的事情。”他说。但是当
我问到，放弃他亲手创建的公司的控
制权感觉如何，他的语气充满留恋，
开始使用过去时。“我有过很幸运的
事业，有过很幸运的人生。”他回答
说，“我已经做了我能做的一切。”

他的粗暴使得跟他一起工作既
让人不安又令人振奋，而他借此打造
了世界上最具创造力的公司。他能够
在苹果的DNA中融入设计的敏感、完
美主义和想象力，使之很可能，甚至
此后几十年，都是在艺术与科技的交
汇处成长得最茁壮的公司。

博观而约取，厚积而薄发。 ——苏轼

凡事都要用心思，水浇到哪哪开
花，肥施到哪哪长庄稼，心思呢？自然是
用到哪哪结果。这是文化局长于佑安的
人生格言，甭看它朴素，越是朴素的东
西就越接近真理。

下班时间已过了很久，于佑安还待

在办公室。妻子方卓娅连着打了好几通
电话，催他回家吃饭。于佑安说老婆你
吃吧，我这里有客人。方卓娅生气道：

“客人客人，一天到晚就是客人，你心里
还有没有这个家？”

于佑安笑笑，并不跟妻子生气。方
卓娅是医生，在市人民医院儿科工作，
医生是不懂政治的，就算懂，也只是皮
毛。方卓娅眼里只有病人，于佑安很多
事，她都不发表意见，偶尔说两句，也是
点到为止。这一点方卓娅很聪明，不像
有些女人，男人一当官，自己先就把持
不住了，轻者参政议政，重者还要指点
江山呢。方卓娅在医院的同事叶冬梅，
每天都要花很长时间说她丈夫，丈夫单

位每一件事，她都津津乐道，坐在办公
室高谈阔论的样子就像她是撒切尔夫
人，其实她只是医院财务科副科长。不
过她丈夫倒是有权，南州市规划局长。

方卓娅不，她从不在外人面前提自
己丈夫，更不会对丈夫的工作说三道
四。她对于佑安原来还要求高，指望着
有朝一日也能夫贵妇荣一下，后来出了
档子事，方卓娅醒悟了，知道男人有权
并不是件好事，所以也不再抱那种妄想
了。现在她对于佑安要求很低，第一要
注意身体，人可以卖给公家，身体不能。
第二不能再有外遇，否则她拿手术刀把
他阉了……

这个“再”字，就证明于佑安已经有过
一次外遇了。有了外遇妻子仍然能原谅
你，一如既往地关心你，证明方卓娅是个
好妻子，于佑安就这么认为。所以现在对
方卓娅，于佑安基本上是言听计从，顺着
她的性子的，当然有时候也会惹她生气。
男人嘛，最大的特点就是不长记性。

于佑安目前是南州市文化局长，对
这个职位，于佑安心里是有怨言的。他
曾做过不少努力，想让自己的“前程”更
光明些，更有希望一点，谁知工夫总负
有心人，于佑安非但没能“进步”，反倒
离南州权力核心越来越远。他的老朋
友、科技局长华国锐跟他有同样的境
遇，也有同样的抱负，两人在一起，时常
会发出一些生不逢时上错花轿嫁错郎
的感慨。下午快下班前，华国锐又来了，

先是唉声叹气一番，说这个科技局长实
在没法干了，说是科技局，可跟科技沾
边的事一点轮不上，整天就顾着给领导
提鞋了。于佑安笑着说：“给领导提鞋也
不错啊，领导就那一双鞋，你以为谁都
能提，知足吧你。”华国锐怨气更大：“这
鞋跟那鞋不一样，要是真能提到那鞋，
苦死累死倒也值了，我提的是破鞋，领
导早就扔一边的。”抱怨半天又说，“人
家不把你当碟菜啊佑安，有油水的事，
能挨着你我？”

于佑安知道华国锐说的鞋是怎么
回事，最近市里分给科技局一项工作，
为南州科技事业树碑立传，重新梳理和
总结改革开放三十年来南州科技发展
历程，说是要为南州竞争中国十大科技
城作准备。这种事做起来自然没多大兴
趣，热情就更谈不上，且不说南州过去
三十年科技发展值不值得总结回顾，这
种总结回顾跟你个人的发展前景有没
有必然联系，单是竞争十大科技城这一
说，就很有些滑稽。

“科技南州”是上届政府提出的，南州
实在找不到突围的路，政府绞尽脑汁，搞
了几次专家会诊，又论证了若干次，最后
竟提出个“科技南州”的口号，让人哭笑不
得。南州有什么科技呢，卫星、导弹，还是
高速火车？就连号称南州科技园的电子
城，也不过是帮深圳人卖一大堆淘汰的电
子玩具。而于佑安心里一直有个情结，就
是想把南州的宣传支点和打造方向定位
到文化上，“文化南州”四个字在他心里活
跃了好些年，到现在仍然按捺不住地要往
外跳。
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非学无以广才，非志无以成学——诸葛亮

提要：
史蒂夫·乔布斯就这样成为我们这

个时代的一位企业经理人，一个世纪以
后他一定还会被人们铭记。在历史的万
神殿里，他的位置就在爱迪生和福特的
身旁。在他的时代，他超越众人，创造了
极具创新性的产品，把诗歌和处理器的
力量完美结合。
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55 假假进进步步

提要：
南州政坛地震后，于佑安意识到跑

是一门综合功夫。跑离不开送，但只送是
送不出前途的，官场上玩的不只是钱，还
有体面，还有高层之间的相互照应，还有
情。买只能买一次两次，一辈子不可能永
远做这交易。天下的官不都是拿来卖的，
那是愚人玩的游戏，真正的智者，是把权
力当成种子，去撒、去播，等到收获时，满
世界都就冲他笑了。

手术、药物、电疗与新的诊断工具，夺
走了所有聚光灯的焦点。要治疗心脏病，现
在可施行冠状动脉心脏搭桥手术，也就是
以一条健康的动脉“黏”到患病的动脉上，
这么一来就能绕过动脉上最危险的硬化
斑，而最大的手术当属心脏移植，有时甚至
会动用人工心脏；还有一种手术程序不必
切开胸腔，叫做冠状动脉“气囊扩张术”(血
管成形术)，也就是在狭窄、生病的动脉里放
进小小的气囊，把它充气，将硬化斑挤回血
管壁，使得通道打开，让更多血液通过。此
外，我们现在有自动减颤器来使心脏复苏，
还有心脏起搏器及精确的造影技术，让我
们不必直接碰到心脏，就能观察到每一条
动脉的状况。

过去50年来，相对于饮食的化学药
物与技术，进步幅度确实令人赞赏。最近
有名医生在总结初期广泛的心脏病研究
之时，特别提到了医疗器械：“大家曾希
望，第二次世界大战之后所发展的科学
与工程优势，能应用到(对心脏病的)这场
战争中……受战争激发而出现并发展壮
大的器械工程与电子学，似乎对于心血
管系统的研究特别有用……”

我们确实已经取得某些大幅的进
步，证据是今天的心脏病死亡率比20世
纪50年代足足下降了58%！死亡率下降
58%，看起来是化学药物与技术的一大胜
利，然而其中重要的进展，应该归功于急

诊室对于心脏病突发病患的处理治疗。
此外，抽烟的人数也持续下降，继而

降低了心脏病的死亡率。总体而言，医院
与机械设备都进步了，又有新的医药发
现，加上吸烟率降低和更多手术选择，显
然值得喝彩的事情还真不少。我们进步
了，看起来好像如此！

但是，我们真的进步了吗？不管怎么
说，现今心脏病仍是美国的头号健康杀
手，每24小时就有将近2000名美国人因心
脏病死亡。虽然我们有上述种种进步，然
而每年死于心脏病的人仍不计其数。事
实上，心脏病的发生率(不是死亡率)和20

世纪70年代初期并无不同，也就是说，虽
然心脏病不像以前那么容易致命，但我
们罹患心脏病的概率仍然和以往一模一
样。看来，我们只是稍微能把心脏病的死
期延后，却完全无法减少心脏病的比例。

其实，器械治疗手法的效果，远比我们
所认为的要小得多。在心脏搭桥手术变得
特别普遍的1990年，美国进行了38万次这样
的手术，也就是每750个美国人中就有一人
动过这种大手术。手术时，病人的胸腔会被
打开，血流则是借由一组钳子、泵与各种仪
器导入新的路线，并从病人身上切下一段
腿部血管或胸部动脉，缝到心脏患病的部
分，这么一来，血流就可绕过阻塞的动脉。

然而，这种手术的代价非常高昂，要耗
费46000美元，而且每50个动了这种非必要手
术的病人中，就有一个死于并发症。手术的
副作用包括心脏病发作、呼吸道并发症、出
血并发症、感染、高血压与中风。在手术过
程中，必须把心脏附近的血管钳住，这时硬
化斑会从血管内壁剥落，而血液会把这些
碎块带往脑部，导致许多“小”中风。研究者
曾经比较过病人在术前术后的智力，结果
竟然发现，有79%的病人在手术7天之后“出
现某方面的认知功能缺陷”。那人们为什么
还要自讨苦吃呢？因为心脏搭桥手术最广
为人知的好处，就是减少心绞痛或称胸痛。
进行过心脏搭桥手术的病人，在一年内有
70%～80%不会再发生难耐的剧烈胸痛，但
这项好处却无法持久！有高达1/3的病人，在
手术后的3年之内再度发生胸痛，而10年之
内则有一半的病人会死亡、心脏病发或胸
痛复发。根据长期研究显示，因为心脏搭桥
手术而延长生命的病人，其实寥寥可数，这
些研究甚至指出，进行过心脏搭桥手术的
病人，心脏病发作的次数不亚于未进行手
术的病人。
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